

# La Almudaina

España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50
Ultramar . . . . .	2'50
Número suelto . . . . .	00'5

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

## LA ESPAÑA MODERNA

MAGNÍFICA PUBLICACIÓN MENSUAL.  
La mejor Revista literaria de España.  
Precios de suscripción: 30 pesetas al año.  
A los suscriptores de LA ALMUDAINA  
Colección encuadernada de 1889, quince pesetas.  
Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas.  
Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas.  
Se suscribe en la administración de LA ALMUDAINA.

**ABECEDARIOS DE ZINC**  
PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC.  
de 6 milímetros hasta 100  
**SURTIDO VARIADÍSIMO**  
Tinta y brochas á propósito para dicho peracido.  
Papel cortado para cajones de higos pasos.  
Gran existencia.  
Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

### Telegramas

(DE NUESTROS CORRESPONSALES PARTICULARES)

#### Movimiento marítimo

Aldudia 29 á las 6 t.

A las cinco de la tarde salió el vapor "Puerio Mahón" con 5 pasajeros.

También salieron con cargamento de vinos los vapores "Isleño" y "Jaesent"; y entraron con bocoyes vacíos los vapores "Portilla Wite" y "Draming Sophie".

#### El entierro del Marqués de Olérdola

Barcelona 29 á las 11'5 m.

Se ha verificado solemnísimamente el entierro del Sr. Rius y Taulet.

A las diez de esta mañana ha llegado el tren fúnebre á la estación del Ferro-carril de Francia.

Para ver el cortejo se agolpaba un inmenso gentío en todas las calles de tránsito.

En el acompañamiento figuraban todos los niños de las Casas de Misericordia, los empleados del Municipio, de uniforme y la banda municipal.

La carroza en que iba el féretro era lujosa y estaba tirada por ocho caballos.

Detras de ella seguían infinidad de carruajes. Son innumerables las coronas que ha recogido el féretro.

Calculo en más de 20.000 personas que han acudido al entierro.

#### Más detalles.—Una visita

Barcelona 29 á las 2'30 t.

A las doce ha llegado la carroza al monumento de Colón en la Puerta de la Paz.

Presidían la Comitiva el Capitán general señor Martínez Campos, el Obispo de la Diócesis, el Gobernador civil Sr. Gonzalez Solesio, el Presidente de la Diputación Provincial Sr. Maluquer y el Alcalde Sr. Coll y Pujol.

Anoche llegó á Barcelona el propagandista republicano portugués Sr. Megalhas Lima, Director del periódico "O Seculo".

A recibirlo en la estación acudieron pocas personas.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

#### Los republicanos

Madrid 29 á las 12'45 t.

Cuando lleguen á Madrid los señores Villava, Hervás y Pedregal, se reunirán los republicanos para acordar su conducta en la próxima campaña electoral.

NOTA. Al cerrar la edición no hemos recibido otros telegramas de Madrid.

### Desde Barcelona

#### El Sr. Rius y Taulet

El telégrafo ha comunicado ya á los lectores de LA ALMUDAINA la triste nueva: el hombre que, con su energía y su fe, consiguió que se realizara en Barcelona aquella brillante Exposición Universal que tantos mallorquines pudieron admirar acobardados, acaba de morir en su posesión de Olérdola. No cumpliría con su deber, el que, como yo, haciéndose intérprete de la opinión y del sentimiento público, ha combatido al hombre político que, al frente del Ayuntamiento mandaba con criterio algún tanto absoluto sobre la ciudad de Barcelona, no cum-

pliría con su deber, digo, si ante el frío cadáver, no dedicara un recuerdo al hombre insignificante, que, á pesar de sus defectos y de sus debilidades, como político y como presidente del Ayuntamiento, supo desplegar como Alcalde una energía, una perseverancia, que se tradujo en saludables reformas urbanas que embellecen hoy la ciudad y son el mejor monumento levantado al ilustre patricio que acaba de exhalar su último suspiro.

Quédense allá los enemigos del Sr. Rius y Taulet que ni aún el cadáver quieren respetar. Ante la triste y fría imagen de la muerte debieran callar las pasiones y los rencores. Tiempo habrá sobrado para discutir las virtudes del hombre y los méritos del patricio. Por más que, á mi entender, demasiado discutidos están ya. Y sería una ignominia que, después de haber guardado silencio tanto tiempo, desde que dejó de ser alcalde de Barcelona el Sr. Rius y Taulet, se tratara ahora de morder el cadáver.

Hay quien pretende hacerlo. Pero creo que sobre el osado caerá el desprecio de las gentes honradas.

La enfermedad que lleva al Sr. Rius y Taulet á la tumba es la que le aquejaba hace ya tiempo, una angina de pecho, si bien algunos creen que ha habido además ataque apoplético. Acababa de entrar en sus habitaciones, de vuelta del jardín, donde había estado probando unos juegos de bomba. Estuvo jugando un rato con su hijo menor á quien dió una moneda para comprar caramelos. Poco después sintióse indispuerto y se sentó en el sofá; corrió el colono de la finca hacia él; pero antes de que pudiese prestarle ningún auxilio, inclinó la cabeza el señor Rius y arrojó una bocanada de sangre, quedando muerto en el acto.

Hacia ya tiempo que no tomaba parte en ningún acto político llevando su rigorismo á tal punto que ni á la Junta Municipal del Censo quiso asistir. A los que iban á verle les daba consejos, pero rehuía las conversaciones sobre política. A observar esta conducta de retraimiento le obligaba más la enfermedad tal vez que los desencantos y sinsabores sufridos últimamente. Otros más amargos le habían dado antes y no se abatió, sin embargo.

La noticia de la muerte del Sr. Rius y Taulet se extendió con rapidez por todo Barcelona y fué durante el día de ayer el tema obligado de todas las conversaciones.

Los primeros en conocer la noticia fueron el Obispo y el Gobernador, este por un parte que le envió el alcalde de Vilafranca del Panadés, pidiéndole permiso, en nombre de la familia, para la traslación del cadáver á Barcelona, y aquel por otro telegrama, que haciéndole igual petición, le remitió el Arcipreste de Vilafranca. En cuanto el actual alcalde de Barcelona, señor Coll y Pujol supo lo que ocurría envió al secretario del Ayuntamiento á Olérdola para ofrecerse á la familia. También fueron allí los correspondientes de varios periódicos.

La Junta del Casino Liberal y el comité del mismo partido se reunieron inmediatamente, acordando la primera autorizar al Sr. Gassó y Martí para adoptar las disposiciones que creyera oportunas para honrar la memoria del finado, y además, colocar sobre el féretro dos coronas, una de la Junta Directiva y otra de los socios.

El segundo, fué á ver al Sr. Coll y Pujol quien aseguró se tributarán al cadáver del señor Rius las mismas honras fúnebres que si hubiese fallecido siendo alcalde de Barcelona.

Los empleados del Ayuntamiento, por otra parte, acordaron asistir al entierro y costear una corona y un funeral.

El cadáver del Sr. Rius y Taulet, convenientemente embalsamado llegará á esta ciudad mañana á las diez. El Ayuntamiento, con los maderos y la Banda Municipal, comisiones, empleados del Ayuntamiento, los niños del Asilo del Parque y representaciones de todas las clases sociales acudirán mañana á la estación de Francia para recibirlo y acompañarlo hasta la iglesia de Santa Ana y desde allí al Cementerio.

Será enterrado en el nuevo, porque el nicho que la familia posee en el viejo está lleno y porque el Municipio ha acordado ceder un espacio en aquel.

El Ayuntamiento le celebrará también honras fúnebres con mucha pompa y solemnidad en uno de los días próximos.

B. AMENGUAL

28 de Septiembre de 1890

### Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Voy á decir algo acerca de los grandes acontecimientos que nos esperan; acontecimientos que, si su nombre técnico es el de elecciones, en el lenguaje vulgar se traducen por período de disgustos, por los muchos que causa el carácter despótico del que puede ó del que manda.

Estamos abocados al ensayo de un nuevo procedimiento para elegir diputados provinciales, y á renglón seguido á Cortes, que es como si dijéramos que vamos á tener ó tenemos en lontananza acontecimientos electorales por partida doble.

Para ambas cosas han empezado los preparativos.

Cada aspirante recorre pueblos, visita amigos, alcanzando halagüeñas promesas y terribles desengaños... que tal es la vida y tal es el hombre también.

Nada he de decir de los candidatos, pues se encuentran á incommensurable altura, pero no del mismo modo de los electores á quienes sin recordar á Francisco Genala, ni el voto restringido presentado por Condoreet, propuesto por Grey en Inglaterra, desechado unas veces y aprobado por la iniciativa de Cairus; ni recordándoles tampoco el voto acumulado, defendido por J. Garth Marshall cociente electoral, ni á Richmond, Haxe, Andrae y otros, me limitaré á decir que si existiese el mandato imperativo que con el tiempo se impondrá, cambiarían cosas que con el tiempo solo pueden traducirse en egrégias actitudes.

El primer paso para ser libres es la práctica sincera del sufragio y pues la política, aunque otra cosa se crea ha muerto ante la necesidad imperiosa de regularizar la administración, procurésemos el bienestar de comarcas enteras, dominadas hoy por un caciquismo que nos ahoga.

Aprendan unos á mandar; á obedecer otros y todos á considerar que el pueblo es el soberano, del cual son meros mandatarios sus respectivos candidatos: no en modo alguno jefes indiscutibles eternos é inmutables.

Así es como podremos llegar pronto á esa época de ventura en que los distritos buscarán al candidato, en vez de buscar el candidato al distrito con formas que algún día parecerán, sin duda alguna episodios de la Mitología política.

Un redactor de "Le Siécle" ha celebrado una entrevista con el Sr. Ruiz Zorrilla.

El jefe revolucionario justificó su silencio ante las apreciaciones formuladas por el Sr. Sagasta en su conferencia con un reporter de "Le Matin", en el deseo de evitar una discusión que no crea necesaria.

"Muy lejos—dijo—estaba de pensar que vendría á discutir en París con un antiguo amigo. Pero las afirmaciones sostenidas por el Sr. Sagasta en su conversación con un redactor de "Le Siécle" no pueden quedar incontestadas."

Después de censurar en el Sr. Sagasta el que haya esperado á hacer ciertas declaraciones cuando ya no se halla al frente del gobierno, el Sr. Ruiz Zorrilla se ocupó uno por uno en todos los puntos que comprende la "entrevista" publicada por "Le Siécle".

Por lo pronto, afirmó que no acepta el indulto, porque éste implica el perdón. La amnistía, que significa olvido, es lo único que admiten él y sus amigos.

"Sagasta, dijo, afirma, que soy yo un desterrado voluntario; que la ley constitutiva del ejército se opone á la reintegración de los militares en sus empleos, y que mi actitud enfrente de la monarquía es injustificada é inconveniente."

"Primer punto. Mi entrada en España equivaldría á renegar de mis antecedentes, y á hacer traición á mis compromisos dejando en presidio y en el destierro á los que se han comprometido por mi causa."

"Segundo punto. El indulto á los que se han sublevado no se comprende en una dinastía que existe por un golpe de Estado."

"Decir que la amnistía no trae aparejada la devolución á los militares de sus empleos, es un absurdo, porque aparte el alcance de la palabra la amnistía solo puede concederse mediante una ley, y una ley puede autorizar la reintegración. Así lo propuso el Sr. Martos poco antes de suspenderse las sesiones del Parlamento, y entonces no se le ocurrió al Sr. Sagasta decir que aquella fuese contraria á las leyes. Tampoco lo dijo Cánovas del Castillo."

"Tercer punto. Mi actitud inconciliable jamás ha perjudicado á España. Perjudicaría los que la demoralizan, los hombres de la restauración y la regencia."

Aquí el Sr. Zorrilla hace con negros colores una pintura del estado por que atraviesa Es-

paña, presentando á ésta con un déficit enorme y creciente en cada día, corroida por la llega de una emigración fabulosa, con un ejército reducidísimo, el contingente de cuyos regimientos se compone de trescientos hombres, con un presupuesto del clero que se eleva á la cifra de cincuenta millones, etc.

La monarquía, juicio del Sr. Ruiz Zorrilla, ha sido dañosa y esteril, por cuanto ha arruinado y desacreditado á España y no ha producido un solo hombre nuevo.

Después propone al Sr. Sagasta que aprovechando la circunstancia de encontrarse ambas en un campo neutral pronuncie en París un discurso en que ponga de relieve los beneficios reportados á España por la dinastía reinante, y éi se encargará de demostrar en otro que el prestigio de la nación y su riqueza y bien estar en el orden de lo material solo pueden coexistir con la república y esta no puede lograrse más que por medio de la revolución.

"Que haga él mi historia, concluyó; yo haré la suya, y la opinión pública dará á cada cual lo que le corresponda."

De tales polémicas en país extranjero y de tales retos al histrionismo político, no hay más que un paso.

De Carlos V y de Francisco I, ambos valerosos, diestros en las armas, animados de espíritu caballeresco se rie la historia al verlos, olvidados de su carácter de Monarcas, parodiar á los caballeros andantes: ¿Y no ha de reirse de un Ruiz Zorrilla provocando á duelo, no con armas de filo y punta, sino con discursos políticos que es el instrumento de pelea más barato y mellado que conocen Europa y América? ¿Qué idea tendrá Ruiz Zorrilla del público parisién cuando se somete á tal prueba? ¿Y qué idea tendrá formada el propio personaje de los hombres públicos de Europa, si juzga que están esperando sus discursos, ó que los necesitan, para formar juicio acerca de lo que fué España bajo la República y lo que es bajo la Monarquía restaurada?

Creo que el Sr. Sagasta no se abandonará al impulso de la polémica á que se le provoca, porque eso sería hacer competencia á las "contises du boulangisme" y demás amenidades con que la prensa de Portugal y Francia están sirviendo de regocjo á los melancólicos y aburridos de Europa.

Para terminar y á fin de que sirva de saludable contraste con lo anterior diré algo acerca de la órbita que desea seguir este Gobierno siguiendo las corrientes que prevalecen hoy en toda Europa.

La política formalista y personal que hasta aquí practicaron los partidos españoles fué causa de que el interés de productores y obreros que ase con frecuencia relegado al segundo término.

Más las reformas puramente políticas están agotadas: hoy no cabe entre los partidos otra diferencia que la que existe entre los que aceptan la legalidad vigente, incluso el sufragio universal, como término de la evolución política, y los que pretenden que no sea más que un punto de partida para incesantes y peligrosas transformaciones.

El Sr. Cánovas del Castillo digan lo que dijeren los que le temen ó no le conocen, tiene indudable autoridad y competencia para ocuparse en cuanto interesa á los productores y á los obreros españoles.

Como presidente de la Junta de reformas social es ha estudiado á fondo la legislación comparada de Europa y América relativa á la industria fabril, á la situación y necesidades de las clases que en la misma se emplean.

Como escritor filosófico ha abordado esos problemas desde hace muchos años, elaborando en ellos con análisis imparcial y elevado en multitud de estudios bien conocidos de cuantos en España cultivan la ciencia.

A. PALMA ESCOBAR

28 de Septiembre de 1890.

### En la Spezia

20 de Septiembre de 1890.

#### La Botadura del "Sardagna"

Por fin, Sr. Director, he llegado á la Spezia. Una enorme muchedumbre gira y pule por la ciudad, que está en galanada y cubierta de banderines como en los más notables días de fiesta. Ya sé que se han reunido aquí cerca de 20.000 forestales. Han llegado también varios francotiradores que se pusieron en marcha ayer desde Niza y de Marsella.

Es sumamente difícil transitar por estas calles sin obstáculos á causa del gentío. Algunos de

colegas en el periodismo, en compañía de los cuales he venido aquí desde Roma, me aconsejan que vaya a tomar un bocancho, ó cuando pérdida de momento, porque suponen que me será difícil poderlo conseguir más tarde. Sigo su consejo y en efecto en muchas expendedurías y casas de comida encuentro que tienen ya tomadas ó comprometidas todas sus provisiones.

A duras penas y como Dios quiso llego al arsenal. ¡Qué espectáculo se ofrece á mi vista! El *Sardegna*, el enorme acorazado, parece un gigantesco monstruo que ha venido á acostarse sobre la vía; infunde pavor á quien lo contempla aquel inmenso casco, aquel buque colosal, ante el cual los trabajadores del departamento que están preparando las operaciones para la botadura parecen diminutos insectos.

El *Sardegna* se halla sobre un plano inclinado que llega hasta la orilla del mar, sujeto por enormes puntales. Los palcos y galerías construídos al rededor de este buque para aposentar á los invitados están ya completamente atestados de gente. Las músicas de los demás buques de la escuadra italiana que se ve á algunas distancias, tocan alegres sonatas: el cielo despejado y límpido favorece con su color de suave azul, la mar hermosa y tranquila espera sin impaciencia al coloso que le pide alojamiento; esperando su feliz inmersión.

A las diez menos cuarto llega el duque de Génova con su graciosa consorte y ocupan su puesto en el palco que se ha levantado expresamente para ambos, en medio del ruido producido por las marchas y por las salvas de artillería que se dejan oír de un modo tal vez excesivo.

Cesa por fin el fragor y en medio de un religioso silencio el obispo de Lunel, revestido con los ornamentos pontificales y seguido del Director de las construcciones navales sube á bordo del *Sardegna* y lo bendice. Sigue después el bautizo (el bautismo). La Duquesa de Genova es la madrina: sube ligera irguiendo su esbelta talle á una tribuna y pone la mano sobre el botón eléctrico, la corriente que se produce rompe el hilo que sostiene una botella de Champagne: ésta cae sobre la cubierta de la nave y se quiebra entre los vivos de los circunstantes.

Hecho esto empiezan los preparativos para la botadura.

Un ejército de empleados en el arsenal y soldados de marina se divide en grupos y á los toques de una corneta y á la robusta voz de un condestable, voz que sale de la proa del buque, se agitan, se mueven, derriban los puntales, cortan los cables y drizas de retención y llevan á cabo diversas operaciones, todo con una regularidad y precisión admirables.

El coloso está ya libre; pero no se mueva ni se desliza sobre el plano inclinado que es su base de sustentación: espera que se le empuje y se le dé la orden de precipitarse en el mar.

No se oye el más leve rumor: todos aquellos militares de personas que presencian esta importantísima operación, callan y hasta retienen el aliento, tal es la ansiedad que por todas partes se siente. El momento es solemne!

El empuje debe ser dado á la nave por algunos potentes aparatos denominados martinetes (martineti) puestos en movimiento por la presión del agua.

El tubo conductor de este líquido pasa por el palco real y en él la duquesa de Génova da vuelta á un manubrio para darle salida: los martinetes giran con fuerza y el *Sardegna* se estremece, se desliza lentamente sobre el plano inclinado, aumenta á poco la velocidad, lo recorre por entero y después de haber roto algunos gruesos cables que lo retenían para moderar su movimiento, se precipita con enorme desplace de las aguas en el líquido elemento en el cual,

á la vuelta de unos pocos segundos, flota con imponente majestad.

Toda la atención de los espectadores se resuelve en un inmenso grito de alegría: truenan los cañones de las naves ancladas, saludando á su nueva hermana: los marineros lanzan hurras estrepitosos: los empleados del arsenal, que han ayudado á las operaciones de la botadura están locos de contento, se abrazan, ríen, bailan, gritan todos á la vez. Y dura este ruido infernal hasta pasado un buen rato en que el duque de Génova, después de haber felicitado á los constructores, ingenieros y demás jefes del arsenal se retira en medio de los acordes de la marcha Real.

No me canso de mirar y admirar al *Sardegna*; parece imposible que haya podido ser construído por la mano del hombre; parece que solo el esfuerzo de los titanes debiera ser capaz de acabar una obra tan colosal.

Hasta los oficiales de la escuadra inglesa están atónitos: han subido al nuevo acorazado y examinan con gran curiosidad é interés todos sus detalles.

Por fin bajamos los periodistas del palco destinado á la prensa y en seguida he ido á escribir, aunque apresuradamente, estos cuatro renglones, teniendo todavía asordados los oídos por el estruendo de las salvas de artillería y atónita la mente por efecto de la presenciada maravilla.

G. MARCHETTI

## La minería en España

El nuevo servicio de estadística minera, planteado por Real Decreto de 22 de Julio de 1887, ha tendido á formar el verdadero catastro minero, con expresión detallada de todas las concesiones legalmente existentes.

En febrero de 1888 se terminó el catastro, del cual aparece que en 1888 había en España 16.480 concesiones mineras, de las cuales 2.080 eran productivas, pagaban por canon superficial 1.689.549 24 pesetas, producían 8.644.276 toneladas de mineral, representadas por un valor de 82.814 415 pesetas y percibía el Estado, por el 1 por 100, 767.445 77 pesetas.

Merece consignarse que entre lo que debe tributar la riqueza minera y la recaudación oficial, según los datos publicados en la *Gaceta* hay una diferencia en contra de la Hacienda de 885.062 35 pesetas. También hay diferencia entre la producción declarada y la exportación, superando ésta á aquella, lo cual demuestra que en minería, como en todo, hay grandes ocultaciones de riqueza en España.

Fijándonos en los productos, llevan la primacía los minerales de hierro, con 1.879.177 toneladas, siguiendo por orden correlativo los de cobre, con 2.207.047, la hulla, con 1.014.891 los de plomo con 306.381, la pirita de hierro con 80.100 el zinc con 42.892 el azogue; con 27.122 el azufre con 24.530, la sal con 21.870 el líquido con 19.203, la fosforita con 13.607, etc. etc.

El número de mineros ocupados era de 45.393 hombres, 2.040 mujeres y 8.040 muchachos, ó sea en total una población minera de 55.473 personas, equivalentes á 0'11 operarios por hectárea. Hay que añadir la explotación de canteras, ya que los materiales de construcción influyen en mas de un millón de pesetas en nuestro comercio de exportación. Este ramo de trabajo ocupa á 31.902 obreros, que sumados á la cifra anterior, dan un total de 87.375 personas.

Por medio de 204 fábricas con 13.043 hombres, 640 mujeres y 5.388 muchachos, fueron sometidos á diversas operaciones metalúrgicas 2.689.741 toneladas de mineral.

—Ten calma, tía (murmuró Antonieta.) Te lo ruego. Mira qué tranquilo está Pascual.

—¡Lo que está es anonadado!

El discurso del representante del ministerio público fué un llamamiento á la severidad del Jurado, esclarecido guardián de la igualdad judicial, y una enérgica atriba contra la holganza que conduce al crimen. Las últimas palabras fueron escuchadas en medio de un terrible silencio.

Después el Presidente, con reposada voz, pronunció la frase usual: «El defensor tiene la palabra;» y en medio de un murmullo de curiosidad se levantó Pascual.

Estaba muy pálido, pero nunca resolución más enérgica se reflejó en rostro de hombre de foro. Se volvió hacia el auditorio, y le abarcó con su mirada penetrante. Fijó un instante los ojos en Antonieta, como para pedirle inspiración, y empezó á hablar. Al principio muy bajo, con una especie de indolencia, como si desdenara refutar los argumentos de sus adversarios, y con esta entonación apagada, su voz tenía una dulzura penetrante, que produjo en el auditorio un estremecimiento de placer.

Antes de que empezara á discutir, se imponía ya con el mágico poder de su acento.

Asemajaba un gran músico ejecutando el preludio de una pieza de efecto, precursor de algo muy grande, en medio de delicadas y suaves acordes. Era de una manera tan evidente dueño de todas sus facultades, que el ilustre abogado de París fue el entrecerjo, y aunque afectaba indiferencia, cesó de clasificar los documentos de un legajo que tenía entre manos.

El tribunal se había incorporado sobre las

El valor á que ascendió la producción en metales, al pie de fabricación, fué de 131.768.396 pesetas, de las cuales 41.508.605 corresponden al plomo, 36.100.539 al cobre, 21.038.653 al lingote de hierro, 10.278.683 al mercurio, 9.737.789 á la plata, 4.563.685 al acero, 2.785.221 á la hulla, cok y aglomerados, y lo restante á los demás metales y productos de menor importancia.

En 31 de diciembre de 1888 existían en la provincia de Barcelona 18 minas productivas y 231 improductivas. La provincia de Oviedo era la que tenía más minas productivas, 368, siguiendo Murcia, con 303, Huelva con 315, Jaén con 211, Almería, Vizcaya, Santander y otras. El mayor número de minas corresponden al hierro (4 545) después al plomo (4.287) á la hulla (1.409) y al cobre (1.162). Pero en las productivas figura primero el plomo con 546 y luego la hulla (372) el cobre (264) y el hierro (203). Hay 91 minas de oro, todas improductivas, y 123 de plata, de las cuales solo se figuran como productivas. La mayor superficie corresponde al azogue, después al hierro, hulla, plomo, cobre y líquido.

La producción y el valor en todo el año 1888 fueron en mineral 11.058.576 toneladas por valor de 127.179.944 pesetas, y en productos metalúrgicos 811.335 toneladas y 197.687.604 pesetas. Los minerales, cuyo valor pasa de un millón de pesetas figuran por este orden: plomo, 39 millones, números redondos, plomo argentífero, 27, cobre 19, hierro 16, sal 7, azogue, 5, y zinc 1. En productos metalúrgicos, el orden es el siguiente: cobre 50, plomo 48, hierro 36, plomo argentífero 32, azogue 10, zinc 3, y aglomerados y cok 3.

Las máquinas de vapor empleadas en el laboratorio y fabricación de metales, osprentan una fuerza de 37.368 caballos de vapor.

Descendiendo ya á detalles, observamos que asistimos á un desarrollo notable de la industria minera, iniciándose la tendencia á una concentración, tanto en el laboreo como en las más fábricas, que propende á sustituir la multitud de pequeñas concesiones é industrias que imposibilitan toda explotación racional y económica, por la gran propiedad minera y fabril, única capaz de contrarrestar la concurrencia de los poderosos centros que existen en el extranjero.

El carbon mineral va en progresivo aumento, aunque la carestía de portes y ciertos contratos onerosos impiden que nuestras cuencas carboníferas tomen todo el incremento que permiten sus condiciones y que tan convenientemente fuera para contrarrestar la importación de cerca de 2 millones de toneladas que pide nuestra industria á los centros de producción extranjeros.

La producción real de la sal no puede conocerse por la dificultad de obtener la cifra exacta de multitud de salinas del interior de la Península. En aerosos hay fundadas esperanzas de que nuestros dos principales centros de producción, Vizcaya y Asturias, se pondrán, á no tardar en condiciones de satisfacer por completo las necesidades de nuestro consumo, aspiración tanto mas fundada cuanto va disminuyendo ya la importación de hierro y acero. La producción de plomo y de cobre van también en aumento, permaneciendo estacionaria la de azogue.

Por todo lo expuesto, bien se comprende que es importante la producción minera en España y que ha de constituir una de las bases de la futura riqueza nacional.

## NOTICIAS

### De las Provincias

En Oviedo ha sido brutalmente apaleado el señor Paredes, director de *El Correo de Asturias*

anchas butacas. El Jurado, poseído de esa turbación interior que producen irresistiblemente los grandes artistas desde la primera nota ó los primeros compases de la batuta estaba inmóvil y sorprendido.

En la gran sala, opaca ya por la proximidad de la noche, no se escuchaba el más ligero rumor.

El discurso de Pascual se desenvolvía melodioso, y prestándole las tinieblas un encanto más, resultaba avasallador de puro poético. Antonieta, con el alma oprimida y el corazón palpitante, escuchaba con angustia y arrobamiento á la vez al defensor de su hermano. La joven lo sabía; por amor hacia ella, era por lo que hablaba así Pascual... Si, todas aquellas seducciones se dirigían á ella. En su turbación, apenas si podía oír la palabra del sabio joven. Pero la mirada de éste, sin apartarse de su objeto un instante tan sólo, era aún más elocuente que sus frases... «Te adoro (le decía.) Todo lo que he hecho, todo lo que haré, es para agradarte. Luchó por tí, por tí sola; desecha toda inquietud; puesto que desfiendo tu causa, encontraré fuerzas sobrehumanas y triunfaré!»

Antonieta sintió renacer en su alma súbita confianza. Ya no tenía miedo; fué presa de una especie de éxtasis, que no la permitía distinguir lo falso de lo verdadero. Parecía que la envolvía una nube; perdió la conciencia de las cosas que la rodeaban; se creyó transportada á los espacios celestes en donde cantaba una voz divina, y esta voz evocaba los recuerdos de su infancia y la de su hermano; y el parque de Clairefont se le apareció bañado por los rayos del sol. Pascual lo desmenuzaba todo. Una po-

Pareció que al dirigirse dicho señor á su domicilio vióse de repente acometido por Manuel Uria, que sin razón ni motivo alguno le agredió violentamente por la espalda, y cuando el señor Paredes se disponía á contestar campadamente á tan injustificada agresión, se encontró también acometido por uno de los varios acompañantes que consigo llevaba el Uria, resultando traído ramente herido el señor Paredes en el cuello y mandíbula de varias lesiones causadas, según opinión facultativa, con instrumento cortante ó punzante, después de lo cual huyeron los agresores.

—Ha sido entregado al Emmo. señor cardenal arzobispo de Zaragoza el primar ejemplar de la medalla conmemorativa del Congreso católico.

La medalla tiene por anverso una esbelta columna coronada de rayos, que vienen á caer sobre el escudo de la Virgen y el de Zaragoza enlazados, arrancando del pie palmas y laureles con esta significativa leyenda: «Sub tuum presidium». En el reverso se lee: «Segundo Congreso católico nacional, Zaragoza. Celebrado en el santo Templo M. del Salvador, siendo Pontífice Su Santidad León XIII.—5 de Octubre 1890.»

—Un dato municipal bien lisongero. El Ayuntamiento de Melilla, que allí toma el nombre de «Junta de arbitrios», tiene en sus cajas cerca de 40.000 duros. Dicho Ayuntamiento lo constituyen las autoridades militares de la plaza y los jefes de cuerpo. Los impuestos son reducidísimos y sobre pocos materias, y la población cubría en la Puerta del Sol, siendo su vecindario tan escaso, que apenas llega á 2.000 almas, la mayor parte guarnición y penados.

Todos los servicios municipales están admirablemente atendidos.

—En Calasparra existe una mujer, cuyo marido se marchó á Oán y estuvo en correspondencia con ella hasta el año 85, desde cuya fecha no volvió á saber de él, hasta ocho ó diez meses después, en que recibió la noticia de su fallecimiento.

Hace unos tres años la mujer, que se consideraba viuda, contrajo nuevas nupcias; más es el caso que el supuesto difunto, ó sea el primer marido, se ha presentado, reclamando sus derechos, en Calasparra, vivo y sano, produciéndose el consiguiente conflicto, que es aún mayor por hallarse la mujer embarazada del segundo marido.

### De las Islas

#### La semana en Manacor

En las pasadas Temporadas de S. Mateo, fué promovido al sagrado orden del presbiterado D. Juan Juan. El jueves, celebró su primera misa en la iglesia parroquial, asistido del Reverendo Cura-Párroco y D. Andres Pont, Presbitero.

—De entre nuestros viticultores de Manacor los hay que están muy satisfechos de la cosecha; pues se asegura que hay cuartarada en donde se han recogido ciento veinte somadas de uvas. Los caldes salen generalmente buenos y según noticias se han vendido algunos á 16 reales el cuartín.

—Dicen que el Pbro. D. Juan Aulet ha adquirido un solar en las cercanías de la estación del ferro carril para edificar una nueva iglesia.

—Según leemos en la *Verdad*, en la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de aquella villa se acordó estar conforme con la visita girada por el comisionado especial nombrado por el Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia para la cobranza de consumos y la que se gire por saber el estado de las cédulas despacha-

bre mujer enferma andaba sobre la terraza; era la marquesa con el sello de la muerte impreso en la frente. ¡Pobres huérfanos, que no habían conocido los encantos de la ternura materna, y que, entre un padre completamente delicado á los trabajos científicos, y una tía de corazón ardiente, pero exento de dulzura, habían crecido en medio de una libertad casi salvaje!

La vida de familia, en el fondo de aquel gran castillo, silencioso y desierto, monótono, triste, á pesar de animarse por el respetuoso afecto de los niños hacia su padre y el de este por ellos; la sumisión á sus caprichos, y poco á poco la ruina apoderándose de la casa; la hostilidad, producida por la concupiscencia de todo un país, creciendo alrededor de un anciano maniático; todo se reprodujo á la voz del letrado...

El cuadro completo de una lucha sorda librada por los confederados, que deseaban apoderarse de las riquezas de Clairefont, contra el pobre marqués, enloquecido por su manía, adquirió fatídicos tintes, y toda la parte enigmática que encerraba aquel asunto empezó á descubrirse sondeada en sus profundidades más íntimas.

La voz divina cantaba siempre. Ahora ya no acariciaba ni enteracía; era sonora, severa, energética, é imponía respeto y tristeza.

Conmoviendo aún más que antes, iba deracha al alma; armoniosa y llena de colorido, demostraba é imponía la convicción triunfante en los espíritus. Los períodos eran más rápidos, los argumentos se hacían más contundentes, lanzados al asalto como una columna de ataque. Y Antonieta escuchaba, dominada por ardiente

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 106

JORGE OHNET

## EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

aún más pavor en el ánimo de las dos mujeres. Este magistrado con la voz hueca, de pie, vestido con toga encarnada, les hizo el efecto del precursor del verdugo. Con el brazo amenazador, parecía querer apoderarse de la cabeza de Roberto. Su enérgica elocuencia les parecía tótrica. La parte teatral que tiene el aparato de una audiencia influyó en ellas, sumiéndolas en una postración invencible. Comprendieron, sin embargo, que, en medio de la retahíla de palabras rebuscadas, el fiscal reconocía la existencia de circunstancias atenuantes. Indicaba el presidio en vez del patíbulo, y ante esta idea, so apoderó de la tía Isalel tal desesperación, que á no ser por Antonieta, hubiese intervenido interrumpiendo la audiencia y causando un escándalo irremediable.

—¡La cárcel, el presidio! ¡Nunca! (gruñía la vieja solterona.) ¡Un Clairefont! ¡Antes le proporcionaría yo misma un veneno!

das. Declaró no estarlo en abonar á dicho comisionado, las dietas que devengue toda vez que la Corporación no cree haber incurrido en responsabilidad alguna. Acordó pagar las atenciones pendientes al finalizar el primer trimestre del actual año económico, aprobar dos planos de reforma y sortear los medios que han de representar los gremios porque se encabezó el Ayuntamiento.» (Palabras textuales).

En Felanitx

Ha sido presentado al Juez Municipal de Campos, por la Guardia Civil de aquel puesto, un sujeto que hace ocho ó nueve días abusó de una joven de 15 años de edad.

—Dice el Felanitense:

«El domingo último se recibió en esta ciudad órden del Excmo. Sr. Gobernador Civil de la Provincia suspendiendo del cargo de Alcalde de esta población á D. Bartolomé Alzamora, quien hizo entrega á su sucesor el primer Teniente de Alcalde don Jaime Vidal.

Tan pronto como se hizo pública la noticia, la banda de música que se encontraba tocando en el catalejo de la plaza de la Constitución, se dirigió á casa del Sr. Alzamora, y previa la autorización correspondiente, le obsequio con una serenata, demostrándole así la estima en que se le tiene por sus cualidades personales.»

Por nuestra parte, no solo comentamos: cuando se suspendió el Alcalde de Inca Sr. Alzina también se le obsequió con una serenata.

Entendemos que no deben ser deshonrosas tales suspensiones, si producen una ovación que el pueblo les tributa.

—El presbítero recién ordenado D. Juan Capó y Barceló, el sábado celebró la primera misa en la iglesia parroquial de Felanitx.

—Al decir del colega arriba nombrado puede darse ya por terminada la recolección de la uva en aquel distrito. Son contados los propietarios que no la hayan terminado esta semana. La mayor parte de ellos se dan por satisfechos con la cosecha obtenida, pues las muchas plagas que persiguen á la vid han sido combatidas este año con energía por aquellos viticultores, y gracias á los tratamientos empleados se ha salvado una buena porción del fruto que hoy se recoge.

De los pocos mostos sacados ya delagar nada se puede decir, asegurándose, sin embargo, que han resultado de cal dad nada desagradable.

En Sóller

Cuatro días de permanencia ha llevado en esta durante la pasada semana nuestro amigo don Gaspar Reinés auxiliar del arquitecto provincial. Entre otros servicios que su competencia ha prestado al municipio, durante la mayor parte de aquella, figura el de levantar el plano proyecto de ensanche de la población.

La creación del nuevo arrabal, de su plaza y paseos, traerá seguramente consigo la edificación, por ejemplo, de un Oratorio, la construcción de una fuente reclamada vivamente en las actuales circunstancias, mejoras que consideramos desde luego muy factibles y convenientes por la importancia que revisten, si bien existen distintas opiniones sobre la excentricidad del punto de ensanche, pero la colosal de la obra y las fabulosas cantidades que en concepto de apropiación habrán de invertirse no relacionadas en un todo, á nuestro parecer, con el producto de venta de solares, nos hace presumir si el Ayuntamiento promovedor de ella tendrá por sí solo medios suficientes para conseguir su realización.

—La Junta municipal de sanidad en la sesión celebrada el viernes último acordó dar permiso desde el sábado próximo para la matanza de cerdos é igualmente autorizar la extracción de estiercoles de día con sujeción á bandos de policía vigente.

—Previamente invitados por la comisión organizadora que entiendo en la adquisición del nuevo vapor asistimos á la reunión que en la mañana del pasado domingo tuvo efecto en el vasto salón de la «Defensora Solleñense».

Después de explicar el Sr. Estades la diversas fases porque ha pasado el proyecto en cuestión desde la primera convocatoria, de manifestar la conveniencia de aumentar mayor número de acciones para que se pueda dotar á este pueblo de un buque de nueva construcción y de dar cuenta del valioso concurso que le presta la importante casa comercial de los Sres. Sforcada Ferrer y Comp<sup>ta</sup>. de Barcelona, se acordó que la citada comisión redacta los estatutos dando cuenta en otra reunión, de resultados de la cual pueda quedar definitivamente constituida la sociedad.

—Las fiestas que anualmente dedican las hijas de la Purísima Virgen á su excelsa Madre no han desmerecido en nada respecto de las celebradas en años anteriores las que han tenido efecto en el presente. La iglesia adornada con delicado gusto se ha visto en todos los actos extraordinariamente concurrido.

—El lunes veinte y nueve del actual, nuestro paisano y amigo el joven Pbro. D. Nicolás Arbona celebró la primera misa en nuestra iglesia parroquial. Dámole nuestra cordial felicitación é igualmente á su distinguida familia.]

—La banda flarmónica dió en la noche del domingo una brillante serenata á nuestro buen amigo D. Miguel Bennazar Cura-párroco de esta, con motivo de ser ayer la fiesta de su santo. El Sr. Bennazar invitó despues á los individuos

que componen dicha banda á un abundante refresco.

De la Capital

Prolonguemos un poco el simil tauromáquico que inició hace días La Mañana, reservándonos el papel de capote.

Y culpa nuestra no es si se reservó á sí misma un lugar inferior en la brega y en la escala zoológica.

Dice que dando tumbos con la media luna, llegamos al Matadero.

No hay sitio más á propósito para darle la puntilla.

Sobre las dos y cuarto de ayer tarde fué arrollado un muchacho de unos 13 á 14 años de edad, en la calle de San Magín por un coche de alquiler. Este atropello fué causado por el afán que tienen en general los conductores de aquellos vehículos de querer pasar delante de los otros, sean los que fueren y habiendo intentado el conductor del expresado carril adelantarse al coche Rippert faltó poco para que ocurriese una sensible desgracia. Afortunadamente el referido muchacho salió ileso por milagro.

En la calle de la Marina ayer tarde á las dos y media se enredaron de palabras dos hombres, al parecer conductores de carruajes y pasaron de las palabras á los hechos, causándose algunas contusiones, y llegando hasta hacerse sangre con los arañazos que se dieron.

Algunos curiosos lograron separar á los combatientes después de persuadidos de que era tarea excusada buscar á un guardia municipal que se encargase de hacerlo.

El domingo salió á bordo del vapor Cabrera para la isla de su nombre, una comisión de Ingenieros militares acompañada de un oficial del cuerpo administrativo del ejército, con objeto de pasar una revista de inspección á las fortificaciones de la mencionada isla.

El inspector de vigilancia Sr. Ortega, teniendo noticia de que algunos ibicencos que residen en esta ciudad iban armados, se les arregló de modo que les ocupó tres cuchillos y una navaja.

Según nos comunica en atento oficio el señor Director del Instituto provincial de 2.<sup>a</sup> enseñanza, mañana á las doce y media se celebrará en el salón de actos públicos la apertura del curso académico de 1890 á 1891 y la distribución de los premios adjudicados en el curso anterior.

Ayer tarde quedaban todavía un par de carritos en el rincón que forma el fielato del Muelle con la escalera que conduce á la muralla. Lo cual supone que los dueños ó encargados de aquéllos hacen poco caso de las órdenes de la Alcaldía.

Anoche seguía en buen estado en el Hospital provincial el muchacho á quien tuvo que cortársele el pié el domingo.

Se ha incoado sumario á consecuencia de haber sido maltratado de obra y de palabra un dependiente de la Empresa de Consumos del fielato de la puerta de S. Antonio, el cual hecho ocurrió el 23 del actual.

Noticias del ejército.

El comandante de artillería D. Enrique Moyá ha sido destinado al regimiento divisionario, y el capitán de la misma arma D. Enrique Puig lo ha sido al octavo batallón de plaza.

Ha sido destinado al primer regimiento de reserva de zapadores minadores, el capitán de ingenieros D. Baltasar Montaner.

Ha sido incluido en el registro de traslaciones el capitán de carabineros de la Comandancia de Badajoz, D. Eduardo Sanlloriente Rubinat.

Todavía no se ha dado autorización para que se puedan matar lechonas y otras reses cardosas con destino al abasto publico, y sin embargo de esto parece que en los caseríos no se atiende á la prohibición tácita que subsiste, á pesar de la vigilancia ordenada por la Alcaldía.

Nada tenemos que objetar á que no se consienta la matanza de dichos animales por no creerse propicia la época para ello; pero creemos que los agentes de la autoridad deben extremar la vigilancia para impedir que mientras subsista la privación para una parte del público, que es la más numerosa, no haya de regir para otra, que es la menor.

Un guardia municipal en la plaza Mayor puso paz en una contienda promovida por el cobrador del arbitrio y un muchacho, sobre pago de uno de los trastes, los cuales dieron un espectáculo gratuito. Esto pasó ayer por la mañana.

No lejos de la iglesia de la Vileta, se prendió fuego á un montón de leña el domingo mientras se estaban celebrando los divinos oficios, lo cual ocasionó un pequeño alboroto en el interior del templo, alboroto que quedó calmado al saberse que no era considerable el incendio.

El domingo por la mañana desembarcó procedente de Cabrera á donde fué llevado desde Barcelona Jacinta Valls (a) Murrañeta, declarada ó presunta encubridora del robo de relojes verificado hace dos años, la cual ha sido reclamada por el Juzgado de instrucción.

Boletín Judicial

Mañana primero de Octubre se verá en juicio oral ante la Sección segunda de lo criminal de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de Manscor por el delito de lesiones contra Sebastian Ferrer y Sebastian Burguera los cuales estaran defendidos por el abogado D. José Socías y el procurador D. Nicolas Piña.

Queda señalado para la vista de las apelaciones interpuestas por D. Mateo Truyols y D. Pascual Ribot contra el acuerdo de la Junta provincial del censo el día primero del propio mes de Octubre á las diez de la mañana ante la Sala de Justicia de esta Audiencia.

El mismo, á las once de la mañana ante la propia Sala, para la vista de la apelación deducida por D. Felipe Curtoys.

Y el día tres á las diez de la mañana para la deducida por D. Jaime Roca de Andraitx.

Bibliografía

Una nueva Historia de España

Entre las obras notables que tiene en publicación la acreditada empresa de El Progreso Editorial, merece especialísima mención La Historia general de España que escrita por individuos de número de la Real Academia de la Historia, dirige el Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

Aparte de las correctísimas condiciones materiales de la obra, á parte de los grabados y fototipias que con gran profusión la adornan, á parte del precio relativamente módico de cada cuaderno, tiene otras condiciones intrínsecas sobradamente recomendables.

La historia en las últimas décadas y merced al progreso de la multitud de los estudios auxiliares, experimenta una rápida transformación. De la preponderancia casi excluyente que antes se dispensaba al elemento externo, á la relación de los hechos culminantes, á las batallas, á las cronologías y á la sucesión de los monarcas, se ha pasado á engrandecer este círculo, si no reducido tampoco único, con la investigación de las vicisitudes internas, con el estudio del medio ambiente, de las costumbres, del arte de la indumentaria, á fin de ofrecer el trasunto total de la vida humana en todos sus aspectos y manifestaciones.

Partiendo de ese concepto nuevo y necesario de la historia, los académicos más distinguidos de dicha corporación han emprendido su difícil cuanto utilísima tarea. En la distribución de las multiples materias que debe abarcar preside el mejor criterio y vemos que cada ramo y cada época corre á cargo de la persona más competente en ellas y que ha alcanzado por tal motivo mayor nombradía y autoridad.

Así vemos la Geología y la Protohistoria ibérica encargadas á los señores Vilanova y Rada y Delgado; el estudio de los primeros pobladores á D. Francisco Fernandez y Gonzalez; el período que abarca la invasión de los pueblos germánicos hasta la ruina de la Monarquía visigoda, á D. Aureliano Fernandez Guerra y D. Eduardo de Hinojosa, etc. etc., procediendo en todos los puntos con el mismo acertadísimo criterio.

Sin regatear ni discutir el mérito de las anteriores Historias generales, bien puede asegurarse que la que tiene ahora en publicación El Progreso Editorial ha de acceder á todas ellas en interés y en novedad, dados los puntos de vista nuevos y la especialidad científica de cada uno de los autores de los distintos tomos, sólida garantía de un trabajo esmerado, minucioso y concienzudo. Dicha obra supone un verdadero adelanto, respecto á las anteriores; comprenderá puntos completamente intactos hasta ahora, resumirá la última palabra de cada cuestión con la ayuda de tantos trabajos y tantas observaciones y estudios dispersos como se han hecho y hacen de continuo; fijará de una manera definitiva en un monumento tambien definitivo, la verdad de muchos acontecimientos hasta ahora en tela de juicio, abarcando, en suma, todos los esfuerzos individuales y de preparación y levantando con ellos el edificio completo.

Creemos firmemente que sin necesidad de recomendación alguna, alcanzará esta obra la boga que merece ocupando desde luego un puesto distinguido en la librería de todo hombre culto. La Historia de cada nación es para todo buen ciudadano el compendio de su patriotismo, el alma de la tierra, el espíritu de la raza. De la historia salen las inspiraciones sublimes para el heroísmo y para la abnegación; el conocimiento de la historia engendra la solidaridad de la obra humana, de la obra nacional y de la obra de la familia y por medio de la historia vive el hombre en comunión perenne con sus predecesores, de una manera consustancial y viva.

De ahí esta preferencia hacia esos libros casi esgrados que son como el acta magna del género humano y de ahí también el éxito que augura-

mos para la brillante empresa del Progreso Editorial.—H

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 13 de Septiembre:

En el Boletín Oficial de la Provincia número 3631 se publica:

- Nombramiento de un agente de contribuciones.
Gast de obras municipales d Palma.
Venta de dos fincas situadas el término de Sansellas.
Llamamiento á D Arturo Barata emp esario que fué de funciones de zarzuela en el Teatro Circo Balear.
Anuncio de la provisión de nueve plazas en la escuela de apr ndices de artillería de mar establecida en la fragata «Gerona».
V.c.n.te de una notaría.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Septiembre:

Pr.sidencia.—Real de reto decilicento á favor de la Administración una competencia suscita entre el gobernador civil de la provincia de Hbacete y el juez de primera instancia de aquella capital.

Gobernación.—Real orden res.lutoria del expediente relativo á la sus.ensión del Ayuntamiento de Manresa decretada por el gobernador civil de la provincia d Barcelona.

Otro confirmando una providencia del gobernador civil de Cáceres relativa á la suspensión en el ejercicio de sus cargos del alcalde y seis concejales del Ayuntamiento de Salorino.

U.tramar.—Real orden probatoria del nombramiento que par la catdra de geometría descriptiva ha echo el Gobierno general de C.ba, con carácter de interino, á favor de D. Eugenio Rayneri.

Otra disponiendo que os exámenes públicos en las escuelas de la isla de ista de Puerto Rico se verifiquen en el mes de Junio de cada año.

Otra nombrando ayudantes cuartos de montes de d i s istas Filipinas á D Federico Perez de Castro y D. José Perez Siguenza.

Gracia y Justicia.—Real decreto nombranlo para la canongía y canto en la catedral de Teruel al presbítero D Pedro Sa miron Garzon, doctor en sagrada teología.

Guerra.—Real decreto concediendo la gran cruz de la or en de San Hermenegildo al cap tan de navio don Jacobo Aleman Gonzalez

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Concluyen en San Felipe Neri, exposición á las seis, y á las diez tercia y la misa mayor; al anochecer un rato de meditación, la Corona de la Virgen de los Dolores y la reserva precedida de Te Deum.

Otras funciones

En San Jerónimo se celebrará la fiesta de su Santo titular: á las nueve y media tercia y la misa mayor con música, exposición y sermón por el P. Pedro Fernandez, agustino; al anochecer un rato de meditación, Trisagio con música y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Consolación, en el Socorro.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 26.—Varones, tres; hembras, una;
Día 27.—Varones, uno; hembras, dos.

Matrimonios

Día 27.—D. Miguel Ferr r, con D.<sup>a</sup> Margarita Pallicer.—D. Gabriel Llonpart, con doña María Artigas.—D. Gabriel Jaume, con d.ña Catalina Roig.—D. Jaume Cañellas, con doña Rosa Ramis.

D.unciones

Día 28 Ninguno.
Día 29 Guillermo Roig Noguera, ca ado, 63 años, Coll d' em Reba sa, de auencia.
Francisca Inés Cerdó, soltera, 60 años, Son Sardiña, de catarro crónico.

Hospital Civil

Día 28 MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 2 varones.
—Altas, dos; 1 varon y 1 hembra.
Día 29 Entradas, 3—2 varones y 1 hembra.
Altas, 4—3 varones y 1 hembra.
Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Aclajada en todo el círculo y en los altos: hay muchos cirrus y en los montes densas nieblas bajas: los horizontes cerrados pero claros en todos rumbos.

Idem del viento.—S O ga'eno.
Idem de la mar.—B jo el aje del viento.
Buzes á la vista.—Ninguno.
Vigia de Portopl.—Señala por la banda de levante la presencia de un buque de vela no conocido.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 29 Vapor noruego Brifant, de 269 ton, matrícula de Noruega, cap. Mr. Res ng, con 13 trip, y 4 pas. car. toneladas, de Cette en 2 días.
Vapor Mallorca en bahía.

DESPACHADOS

Vapor noruega Briant de 269 ton, matrícula de Noruega, cap. Mr. Bering, con 13 trip. carga vino para Cette.
Vapor Español Menorca, de 190 ton, matrícula de Mahon, cap. Jose Caldes, con 47 trip. y 25 pas. carga b.lija para Ma on.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto publico

Día 28 Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 1.—Novillos, 3.—Carneros, 12.—Ovejas, 10.—Borregos, 5.—Corderos, 19.
Día 29 Bueyes 3.—Vacas, 5.—Carneros, 17.—Ovejas, 18.—Borregos, 10.—Cord ros, 25.—Cabras, 1.—Cabritos, 1

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data including Barómetro, Termómetro seco, Id., Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, and Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia. Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for various locations including Palma 27 de Septiembre, Madrid 27 Septiembre, and Barcelona 27 Septiembre.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for September and October 1890, showing dates, days of the week, and moon phases.

Servicio de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Al público.

Mr. J. Villi inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6.

Venta

A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita. Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

JARABE VERMIFUGO

Eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médico de Artá. Precio de la botella: 150 pesetas.

ZAPATERÍA PALMESANA

de Jaime Ramoy Plaza del Rastrillo núm. 10. Se acaba de abrir al público una zapatería en la cual hay de venta calzado de toda clase muy elegante, para caballeros, señoras y niños á precios muy reducidos.

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido Acido salicílico Schumberger Acido tartárico 1.ª calidad que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 29, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32.

Se alquila.—Un segundo piso con agua á grifo derecho al terrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18.

También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo terrado. Para informes calle del Sindicato n.º 98, 12

Trapos, carnazas, metales

Y DEMÁS DESPERDICIOS se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Colegio de San Sebastián

de 1.ª y 2.ª enseñanza DIRIGIDO POR D. Gabriel Monserrat, Pbro. y D. Juan Miserol. Este establecimiento de enseñanza tan conocido del público por los ventajosos resultados que todos los años viene dando, abrirá el 1.º de Octubre sus clases para el curso de 1890 á 91.

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO. Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásch y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónica que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

Cerveza alemana

En la cervecera plaza de la Constitución número 90 se expenden á chorro y en botellas las acreditadas marcas «Pilsen» y «Culumbach» (Imperial) á los precios siguientes: Cehopp . . . . . pesetas. 0.25 Book . . . . . " 0.35 Vaso grande . . . . . " 0.45 Jarrita grande . . . . . " 2.30 Litro . . . . . " 1.25 Botella de 57 cmts. con envase . . . . . " 0.90 " " " sin envase . . . . . " 0.75

Planteles de almendro

Se venden, procedentes de can Marill camino de Jesús. Informarán calle del Campo Santo, 40.

COLEGIO DE SAN AGUSTIN

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA dirigido por D. José Palou, Pbro. y D. Juan Vidal PELETERIA 14, PALMA

En este Establecimiento de enseñanza, ventajosamente conocido del público, se admiten alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza, externos, medio internos, internos u pensionistas, con sujeción al Reglamento del Colegio, desde el día 1.º de Septiembre, para el curso de 1890 á 1891.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padecen de ineptencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

NICOLÁS PERELLÓ

CALLISTA-PEDICURO Juanot Colom núm. 40-1. Extracción de toda suerte de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor; no el vulgar y gastado sistema de cortar y recortar los callos (con el que no se consigue más que un ligero alivio, pues que luego se desarrollan con mayor intensidad, y además espone al paciente á fatales consecuencias) sino su verdadera extracción, por medio de la cual se alcanza la curación en muchos casos y siempre un completo y largo alivio.

Ginebra

Habiendo recibido en la fábrica de D. Juan Suau Plaza puerta de Sta. Catalina, núm. 51, una importante partida de garrafones, cajas, tarros, y otros envases, todo de la acreditada marca Campana, se facilitará á quien la necesite á precios económicos. 15-13

Lecciones de 1.º y 2.º año

de Latin y Castellano. Durante el próximo curso académico, las dará á un número limitado de alumnos, D. Tomás Forteza, Preceptor de Latinidad y Humanidades, Licenciado en Filosofía y Letras, Monjas, 24.

Un matrimonio sin hijos

hospedaría á tres ó cuatro caballeros, tratándoles como de familia. Buenas habitaciones; asistencia esmerada y económica. Informarán en la calle de Vallori núm. 15. 20-18

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS. Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeucos, fieltos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc. POR D. VICENTE GAY TAENGUA. Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos. Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Pupilos.—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones. 30

Nueva Academia DE PREPARACIÓN

para el ingreso en la General Militar. Director D. Arturo Guiu, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23. Se remiten Reglamentos.

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES por D. Diego Navarro y Soler. Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio. Véndese á 3 pesetas. En la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

La acreditada MAGNESIA EFFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.